



CHAIRE

GRANDS ENJEUX
STRATÉGIQUES
CONTEMPORAINS

L'émergence du golfe Persique et le nou- veau jeu d'équilibre au Moyen-Orient

Synthèse

Prononcée par Monsieur Mehran Kamrava, Professeur de relations internationales et régionales, Université Georgetown, Doha (Qatar).

**Confrontations et
recompositions
stratégiques**

**Chaire Grands enjeux
stratégiques contemporains**
chairestrategique.pantheonsorbonne.fr

L'émergence du golfe Persique et le nouveau jeu d'équilibre au Moyen-Orient

M. Mehran Kamrava

Professeur de relations internationales et régionales, Université Georgetown, Doha (Qatar)

Le 26 février 2024, la Chaire a accueilli M. Mehran Kamrava, professeur à l'université de Georgetown, au campus de Doha (Qatar), pour la sixième conférence du cycle 2024. L'intervention portait sur «L'émergence du golfe Persique et le nouveau jeu d'équilibre au Moyen-Orient». S'intéressant à la vision du golfe par les pays qui y sont acteurs, c'est-à-dire les Etats-Unis, l'Arabie Saoudite,

les Émirats arabes unis, le Qatar et l'Iran, M. Kamrava déclare que depuis 2020 la région vit un tournant, mot qu'il utilise cependant avec précaution, tant il est courant lorsqu'on parle du Moyen-Orient.

Avant les attaques du 7 octobre en Israël, les pays du golfe tendaient vers une désescalade des tensions régionales pour se concentrer sur leurs affaires intérieures. Les dirigeants en Iran, aux Émirats et en Arabie Saoudite, voulaient tenir les promesses économiques qui les avaient conduits au pouvoir. Cependant, les tensions régionales ou bilatérales n'avaient pas complètement disparu. Les plus petits pays comme le Qatar ou le Bahreïn sont restés méfiants de l'Iran. Ils entretiennent donc leurs liens avec les Etats-Unis, qui restent très présents militairement dans la région. La Chine, elle, n'a pas encore

émergé comme un acteur régional important. Elle profite pour l'instant de la sécurité assurée par les Etats-Unis pour s'installer économiquement. Mehran Kamrava a examiné le rôle des principaux acteurs du golfe.

Tout d'abord, les Etats-Unis restent omniprésents dans le golfe Persique, et au Moyen-Orient en général. Contrairement à D. Trump, J. Biden a une vision de la politique étrangère des Etats-Unis très traditionnelle. L'Amérique doit jouer un rôle dans toutes les régions du monde, y compris au Moyen-Orient. Les Etats-Unis veulent aussi contrôler les menaces croissantes dans la région telle que l'Iran, qui pourrait devenir un proliférateur nucléaire, ainsi que la montée du terrorisme dans des États fragiles, comme ce fut le cas en Afghanistan ou en Irak.

L'Arabie Saoudite est un partenaire clé des Etats-Unis dans la région. L'ascension de Mohammed Ben Salmane a été déterminante pour le pays. Le dirigeant a d'abord attisé les tensions régionales et internationales avec son intervention au Yémen en 2015 et l'assassinat du journaliste Jamal Khashoggi en 2018. Depuis 2021, il a changé sa politique extérieure. Son but est maintenant de faire de l'Arabie Saoudite une puissance économique mondiale majeure avec sa Vision 2030, un plan de développement ambitieux. Ben Salmane est aussi le dirigeant qui a démantelé l'État profond saoudien. En 2017, il a organisé une purge et a écarté tous les princes qui pouvaient menacer sa position au pouvoir. Mehran Kamrava craint que Ben Salmane suive les traces de Saddam Hussein, adoubé par l'Occident dans un premier temps puis dictateur pour qui « rien n'est trop bas pour se maintenir au pouvoir » dans un second temps.

Riyad reste en concurrence avec les Émirats et leur dirigeant, Mohammed Ben Zayed. La politique émiratie a deux points principaux dans sa politique étrangère régionale. Tout d'abord, les Émirats veulent combler le vide laissé par le Qatar depuis 2013, après les Printemps arabes en Lybie et en Syrie. De plus, les Émirats sont résolus à affirmer leur autonomie stratégique vis-à-vis des Etats-Unis. Ainsi, J. Biden avait demandé aux pays de la région de condamner la guerre en Ukraine. Les Émirats ont tout de même accueilli V. Poutine pour montrer qu'ils pouvaient mener une politique indépendante des Etats-Unis. Le pays se considère comme une puissance intermédiaire, un petit État en superficie et en démographie, mais qui a une place à l'échelle mondi-

-ale.

De même, le Qatar tente d'entretenir de bonnes relations avec tous les pays de la région. Il va cependant plus loin que les Émirats et se présente comme l'intermédiaire parfait lors de tensions entre puissances régionales. Ainsi, il faut la liaison entre le Hamas et Israël ou entre les talibans et les Etats-Unis. Il reste cependant très dépendant des Etats-Unis dans ses actions de politiques extérieures.

Enfin, l'Iran est le dernier acteur régional. Sa politique intérieure est marquée par le contrôle des élections. Ainsi, celles de 2021 ont été verrouillées pour éviter une surprise électorale et assurer la continuité du pouvoir en cas de décès du Guide suprême iranien, Ali Khomeini, âgé de 84 ans. La politique étrangère iranienne est structurée par trois points. Tout d'abord, l'Iran se tourne vers l'Orient plutôt que vers l'Occident. On le voit par exemple dans ses liens avec la Russie et la Chine. Ensuite, l'Iran veut être en bons termes avec ses voisins. Les relations diplomatiques entre l'Iran et l'Arabie Saoudite ont ainsi repris en 2023. Enfin, l'Iran considère être cerné par la présence militaire des Etats-Unis dans la région. Le pays veut donc s'opposer à la puissance américaine.

Mehran Kamrava rappelle que la majorité des pouvoirs régionaux sont des autocraties. Par conséquent, elles risquent de se comporter de manière imprévisible si leur survie est en jeu. Le professeur estime que les tensions persisteront au Moyen-Orient, notamment entre l'Iran et les Etats-Unis. Il conclut en mentionnant la guerre à Gaza, qui entraînera des conséquences imprévisibles sur l'équilibre régional.

Contact

Retrouvez-nous sur notre site internet ou sur les différentes plateformes en ligne.

Site internet

contact@chairestrategique.fr

chairestrategique.pantheonsorbonne.fr

Plateformes en ligne

[YouTube](#)

[LinkedIn](#)

[X](#)

[Instagram](#)

[Facebook](#)

[Spotify](#)

[Deezer](#)



Publication

Directeur de la publication : M. Louis Gautier

Responsable de la publication : Mme Armelle Ceglec

Production : Legatech